Biarritz

10/8/18

Elgarri donne des clés à ses bénévoles

ZUEKIN Le Point accueil jour pour SDF et personnes en grande précarité ouvre depuis peu certaines après-midi en plus des matins. C'est grâce à l'arrivée de nouveaux bénévoles

RAPHAËLLE GOURIN r.gourin@sudouest.fr

Is ne pouvaient jusqu'ici venir que les matins en semaine. Depuis avril, Zuekin, le Point accueil jour (PAJ) pour SDF et personnes en grande précarité du parc Mazon ouvre aussi l'après-midi du jeudi. Courant mai, s'y ajoutera aussi celle du mardi. C'est grâce à l'arrivée récente de nouveaux bénévoles au sein de l'association gestionnaire, Elgarri (1).

Ce jeudi-là, avant l'heure, ils sont plusieurs à attendre l'ouverture de la porte du PAJ. Ils viennent y faire toilette et lessives, manger un morceau, boire un café, consulter Internet, lire, se faire aider pour remplir dossiers et papiers, ou simplement trouver une écoute et un peu de chaleur humaine. De quoi se raccrocher, au moins un instant à une réalité et à des conventions sociales que la vie à la rue peut faire oublier.

«Ilyaun besoin»

« Pour l'instant, ils sont une quinzaine à passer l'après-midi, contre environ le double les matins », constate Deborah Doyhamboure, l'éducatrice spécialisée de la structure. «Il faut que le bouche-à-oreille fasse son chemin, mais clairement vu le monde, c'est qu'il y a un bésoin. »

Dans la petite salle commune certains préfèrent se taire, rester dans leur coin. Parmi les habitués et les plus volubiles, il y a Christopher. Le jeune homme de 31 ans est dit-il, « à la rue depuis l'âge de 12 ans. » Il fait la manche à Biarritz depuis « sept ou huit ans peut-être ».

Il raconte sa tristesse. En février dernier, deux SDF biarrots ont été retrouvés morts l'un à Bidart, l'autre dans le parking Bellevue. « C'était mes meilleurs copains, ça m'a foutu un coup. C'est dur », glisse-t-il avant de sourire de nouveau en évo-



Les SDF trouvent ici une laverie, de quoi se doucher, manger, aller sur Internet et un lieu où partager un peu de convivialité. PHOTOR G.

quant son chien, Arak, et ses rêves de voyage lointains quand il aura « refait ses papiers ». Il vient « tous les jours. Franchement, martèle Christopher, ici c'est top, c'est chaleureux. »

À côté, Jérôme lui, veut enchaîner blagues et devinettes. « J'en ai toute une valise », annonce-t-il fièrement avant de continuer sans pouvoir s'arrêter. Fermement, l'éducatrice recadre, endigue le flot des mots qui s'échappent, le ramène vers une conversation plus concrète.

Elle alterne les permanences avec une autre professionnelle. Chaque fois, deux ou trois bénévoles les épaulent. Ce jour-là, Françoise, Alice et Philippe. Tous sont là depuis peu et heureux d'avoir franchi le pas. Le public des sans domicile fixe peut effrayer. Alice par exemple voulait à la base œuvrer uniquement à l'épicerie sociale d'Elgarri. Elle a accepté de tenter l'expérience malgré ses appréhensions. « Plus jeune, j'ai voulu m'investir dans une structure pour SDF de Bordeaux. Le climat y était violent, tendu, il n'y avait pas de travailleurs sociaux. Je m'étais dit que ce type d'engagement était trop dur pour moi », témoigne-t-elle. Elle est quand même venue au PAJ, « une fois, pour voir ». Rassurée, elle est restée. « Ici, on est encadrés, dirigés et l'ambiance reste plutôt calme. »

Formations nécessaires

Élue en début d'année, la nouvelle équipe dirigeante d'Elgarri avait bien conscience des difficultés à attirer les bénévoles vers Zuekin malgré les besoins. Elle a alors décidé de proposer des formations à ses bénévoles. C'est ce qui a séduit plusieurs nouveaux venus, selon Brigitte Pradier, la présidente de l'association.

Une première session aura lieu sur plusieurs samedis de juin. Elle l'attend avec impatience. « On ne peut pas balancer des gens comme ça, seuls, sans outils, dans une structure comme Zuekin. Il y a des choses à faire, à ne pas faire. Il faut apprendre à réagir à des situations qui peuvent être compliquées avoir les bonnes clés. » Et de lancer de nouveaux un appel aux personnes intéressées pour s'investir. La porte de Zuekin leur est grande ouverte.

(1) Les personnes qui veulent rejoindre l'association peuvent contacter Elgarri au 0559 233108.